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致：西九龍文娛藝術區 

發展計劃小組委員會主席 

梁家傑議員 

西九文娛藝術區 

謝謝 貴委員邀請本會就西九文娛藝術區提交意見。本會認為西九發展應按步就班，

不能本未倒置。在討論撥款安排前，必先釐定(1)西九籌劃辦事處的組成，(2) 西九管理局

的組合安排和人選資格，(3) 詳細的文化政策配套。我們擔心若西九推行過份倉卒，情況

將猶如「土法煉鋼」，浪費二億多元的公帑。 

民政事務局指將於七月成立專責的西九籌劃辦事處，統籌各方工作，以籌備成立西九

管理局、處理與擬備分區計劃大綱圖等有關的前期工作，以及為政府及西九管理局提供所

需的協調。換言之，西九籌劃辦事處足以影響西九管理局的成立過程，亦成為處理管理局

行政事務的全職部門，地位舉足輕重，乃是權力的重要核心，故此本會促請政府馬上交代

西九籌劃辦事處的組成以及成員資歷，並要求西九籌劃辦事處成立前，必須充分諮詢立法

會，公開交代辦事處職權細節，監管機制和具體的運作時間表。 

而西九管理局，應由具文化知識及視野的人士出任，但政府至今仍未在這方面作出具

體承諾。民政事務局副秘書長梁悅賢早前指，文化界並非專業註冊，難以界別，令人懷疑

政府委任成員的甄選程序。本人建議西九管理局成員的遴選， 可參照藝發局的做法，再

作改良，即是由相關藝術界別人士投票選出董事會成員，加入民意，加強認受性。 

另外，西九發展計劃亦須具長遠策略，如 M+指要收藏的東西是太粗疏，根本無法作

出正確的估價。若細節不清楚就貿然撥出二百多億元，很容易變成維港巨星匯，出現財務

不當的情況，政府應加留意。 

文化藝術人才凋零是本港一直須要面對的問題，故希望政府在發展西九的時候，勿漠

視文化軟件配套。政府希望於短期內製造大量文化藝術觀眾，但同時亦須落實積極投放資

源於藝術教育。教育局早前召集藝術團體開會時，雖表明支持藝術教育，但卻指未有資源

配合，反而需要資源緊絀的藝團協助，情況實在令人憂慮。本人期望民政事務局副秘書長

梁悅賢，可盡快公布由民政局聯同教育局和表演藝術小組旗下的一個委員會，所計劃進行

的大型藝術教育研究詳情，讓市民清楚了解政府推動文化政策軟件的方向策略。 

 

WKCD-500



Rear Part 15 Hawthorn Road, Happy Valley, H.K..  香港跑馬地荷塘道十五號地下 
Tel : (852) 2893 8704  Fax : (852) 2838 7527  H o m e  p a g e :  h t t p : / / w w w. z u n i . o r g . h k   E - m a i l  a d d r e s s :  i n f o @ z u n i . o r g . h k  

 

再者，香港目前的文藝政策是以西方古典音樂為主，香港管弦樂團獨大，獲得五千萬

撥款。資源分配不公平，也導致如粵劇、中國傳統劇曲，現代劇場等界別發展困難，難以

招攬和挽留人才。為免出現西九落成，卻沒有足夠人才，須向外國招聘管理人員的情況，

民政事務局應致力推廣藝術教育及構思挽留藝術人才的措施。然而，民政事務局專責研究

文化政策及藝團撥款的小組，只由七人組成。規模的細小令人質疑其實質效用，故盼政府

著手研究成立文化部，專責集中處理本港文化發展。 

最後，本人重申現在仍未討論《西九管理局條例草案》的細節，確認清楚西九籌劃辦

事處的產生，亦未有完備的文化政策，便討論撥款安排是做法過急。政府二月才會向立法

會提交議案，但期望議案要於本個立法年度，即七月前完成審議的話，時間會過於倉卒。

缺乏周詳安排、討論太傾向政治層面，未曾探討文化需要，便草率推動西九，後果可能不

堪設想，懇請當局三思，不要重蹈「土法煉鋼」的覆轍。 

 

胡恩威 

進念‧二十面體 

節目及創作總監 

二零零八年一月八日 

 


